

ESTUDIO 1150

CUESTIONES DE ACTUALIDAD. ENERO 1978. ESTUDIO CUALITATIVO

11. OBJETIVOS

El objetivo genérico del estudio es analizar los diferentes aspectos de la vida política, económica y social del país, basándose en las opiniones y actituds de la población ante los mismos.

Con ese fin se trataron como base los temas de la encuesta realizada para el estudio 1141 sobre Cuestiones de Actualidad y las reuniones se realizaron para poner de manifiesto la problemática particular de cada una de las provincias investigadas. Los temas tratados por los participantes fueron los siguientes.

- Situación económica en todos sus aspectos
- Orden público
- Valoración de la actuación de la policía
- Actuación de los partidos políticos
- Problemática de la enseñanza
- Problemas municipales
- Problemas sanitarios y de asistencia social
- Actuación del Gobierno y la Administración del Estado
- Autonomía regional
- Iglesia

22. METODOLOGIA

TÉCNICA DE ESTUDIO

El enfoque del estudio ha sido cualitativo. La técnica empleada es la reunión de grupo o grupo de discusión libre, no directivo. El lugar de realización son las capitales de provincia.

CARACTERÍSTICAS DE LA MUESTRA

Constituyeron el ámbito de las reuniones de grupo las siguientes capitales:

- Barcelona
- Bilbao
- Madrid
- La Coruña
- Sevilla

En cada una de las capitales se estableció celebrar dos reuniones: una de clase media y media alta y otra de clase baja.

- Grupo1 (clase media, media alta): técnicos y profesionales.
- Grupo2 (clase trabajadora): trabajadores en los distintos sectores.

La composición de los participantes se hizo por cuotas por sexo y edad. Grupos de edad: mayores de 40 años y menores de 40 años. El número mínimo de participantes por reunión de grupo era de 10.

Finalmente se hicieron 9 de esas 10 reuniones de grupo.

NOMBRE ASIGNADO	CIUDAD	GRUPO-EDAD	FECHA REALIZACIÓN
GD01	BILBAO	Clase media y media alta	15-12-1977
		Más de 40 años	
GD02	BILBAO	Clase baja	15-12-1977
		Menos de 40 años	
GD03	BARCELONA	Clase media y media alta	17-12-1977
		Todas las edades	
GD04	BARCELONA	Clase baja	17-12-1977
		Menos de 40 años	
GD05	LA CORUÑA	Clase media y media alta	19-12-1977
		Menos de 40 años	
GD06	LA CORUÑA	Clase baja	19-12-1977
		Menos de 40 años	
GD07	SEVILLA	Clase media y media alta	21-12-1977
		Más de 40 años	
GD08	SEVILLA	Clase baja	21-12-1977
		Menos de 40 años	
GD09	MADRID	Clase baja	23-12-1977
		Más de 40 años	

FECHAS DEL TRABAJO DE CAMPO DEL ESTUDIO

Las reuniones de grupo se celebraron en la segunda quincena de Diciembre de 1977.

PUBLICACIÓN

REIS nº 1, págs. 403-415.

REUNIONES DE GRUPO PEALIZADAS EN BARCELONA,

BILBAO, MADRID, LA CORUÑA Y SEVILLA.

Febrero, 1978

Reuniones de grupo realizadas en Barcelona, Bilbao, Madrid, La Coruña y Sevilla.

I .- INTRODUCCION

En el mes de diciembre, el C.I.S. puso en marcha una investigación con la finalidad de analizar diferentes aspectos de la vida política, económica y social española, basándose fundamentalmente, en las opiniones y actitudes de la población. Dicha investigación tenía como marco todo el país, pero se pretendía que los resultados pudieran ser analiza—dos a nivel regional.

Para llevar a cabo el estudio, el C.I.S. planeó una doble metodología:

- Por una parte se realizaría una encuesta a nivel nacional, con una muestra desproporcionada, al objeto de poder analizar los resultados a nivel regional.
- . Por otra, se harían unas reuniones de grupo en distintas capitales, coincidiendo con las mismas fechas de realización de la encuesta.

El informe que aquí se presenta hace referencia a las reuniones de grupo, de cuyo planteamiento se va a hablar brevemente antes de pasar al análisis de los resultados.

Las reuniones de grupo tienen su origen en el campo de la psicología y su utilización en el mismo es amplia y variada. Como método de investiga

ción en las ciencias sociales su aplicación no es nueva y suele acudirse a ellas con frecuencia, aun que con finalidades distintas. En unos casos se utilizan en la fase previa a la confección de cues tionarios con el fin de recabar información sobre temas que interesa tratar, verbalización de los mis mos, etc.; en otros, las reuniones del grupo constituyen por sí mismas una metodología de investiga ción y de obtención de datos primarios, como en el caso que nos ocupa. Dentro de esta última aplicación las reuniones de grupo pueden ser dirigidas o no. En el primer caso, se trata de profundizar sobre temas concretos, previamente seleccionados, mientras que, en el segundo caso, se deja al grupo que elija sus propios temas dentro de un campo muy amplio, que se señala. En nuestra investigación el campo acotado fue el de los problemas políticos, económicos y sociales que preocupaban en las capitales en que se hicieron las reuniones.

La diferencia fundamental entre la investigación por entrevistas a una muestra representativa y las reuniones de grupo que aquí se utilizan, radica en que los resultados de las primeras son generalizables, mientras que en las reuniones de grupo se parte de una población pequeña, insuficiente para generalizar los datos a todo el universo.

De forma resumida se puede concluir que la encuesta ofrece datos cuantitativos sobre temas concretos previamente elegidos, mientras que las reuniones de grupo, tal como aquí se utilizan, per miten descubrir los temas que preocupan a una deter minada población con todas sus matizaciones.

Para la realización de las reuniones de grapo se eligieron cinco capitales que se pensaba, como así sucedió, deberían ofrecer una problemática peculiar: Barcelona, Bilbao, Madrid, La Coruña y Sevilla. A través de ellas se estaba pulsando la visión de los problemas políticos, sociales y económicos en Cataluña, País Vasco, Madrid, Galicia y Andalucía.

En cada capital se prepararon dos reuniones de grupo, cada una con diez personas de ambos se xos, formadas, una, por personas de clase baja y la otra por personas de clase media y media alta (1). En la formación de los grupos se tuvo en cuenta la veriable edad, tal como aparece en el cuadro 1:

Cuadro 1 : Composición de los Grupos

Ciudad Edad	l de los Componentes	Fecha realización
Bilbao C. media y media alta	Más de 40 años	15-XII-1977
C. baja	Menos de 40 años	
Barcelona C. media y media alta	Todas las edades	17-XII-1977
C. baja	Menos de 40 años	•
La Coruña C. media y media alta	Menos de 40 años	19-XII-1977
C. baja	Menos de 40 años	
Sevilla C. media y media alta	Más de 40 años	21-XII-1977
C. baja	Menos de 40 años	
Madrid		23-XII-1977
C. baja	Más de 40 años	

^{(1).-} En el caso de Madrid, dificultades de última hora, obligaron a anular la reunión del grupo de clase media y media alta.

7

Las reuniones, de dos horas cada una, fue ron dirigidas por un psicólogo especializado en este tipo de trabajos y recogidas en cinta magnetofónica para su posterior análisis.

Las reuniones no fueron dirigidas, limi—tándose el psicólogo a "hacer marchar el grupo" cuan do aparecía un lider muy destacado que anulaba a los demás y, solamente cuando faltaba un cuarto de hora para terminar la reunión, sugería algunos temas que, en principio parecían muy importantes, y que el grupo no había tratado.

La marcha de las reuniones fue poco más o menos esta: una vez se presentaban las diez personas invitadas, se iniciaba la discusión de un tema planteado por alguno de los asistentes. Si el tema encontraba eco en los demás, se discutía, se matiza ba, se acercaban o distanciaban las posturas en tor no al mismo; si el tema no interesaba al grupo, rápidamente se terminaba la discusión y se pasaba a otro.

Este planteamiento de la investigación hi zo que temas que surgieron en algunas capitales y obtuvieron gran eco, en otras ni se mencionaran; que problemas que para el grupo de clase baja eran trans cendentales, para la clase media y media alta pasaran desapercibidos y al contrario; que temas tratados por distintos grupos se matizaran de forma distinta y que algunos problemas nacionales, objetivamente de gran trascendencia, no encontraran ningún eco en determinadas reuniones y, a veces, ni siquie ra se mencionaran.

En este informe se ofrece una visión general de los temas tratados haciendo sólo alusión a los que encontraron mayor eco y mayor grado de asen

timiento. Se comparan los temas que preocuparon en todas las reuniones, los peculiares de alguna de ellas y, finalmente, se hace referencia a las ausencias, es decir, a temas que parecen importantes y, sin embargo no fueron tratados por los grupos.

Finalmente, se quiere señalar que el análisis de cintas se ha llevado a cabo por técnicos del C.I.S., que habían asistido como observadores a alguna de las reuniones, uno a cada reunión. De esta forma, los técnicos que han interpretado y analizado cada reunión han contado con su observación personal, además de los resultados recogidos en la respectiva cinta.